

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 8 de mayo de 1913 || Nm. 397

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS.—de 6 pies
VIDRIOS PLANOS.—para ventanas
TEJIDO DE ALAMBRE.—para cercas galloeras
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO.—de diferentes gruesos
ARTICULOS DE HOJALATA.—para cocina
GRAPAS DE ACERO.—para fajas de transmisión
FILTROS «NOXALL».—y piedras de repuesto para los mismos
UTILS ELECTRICOS.—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

!!! PRECIOS REDUCIDOS !!!

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes \$ 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

Importantes revelaciones del cable

Protesta del Japón contra California.--Hazañas de las sufragistas.--El asunto de los balkanes.--Ruidoso secuestro.---Mitings.--Recepciones, descubrimientos

Washington, 5.—El Presidente recibió por telégrafo copia de la nueva ley y la entregó a Basset More para que la examine desde el punto de vista de los precedentes legales internacionales. Wilson declaró que no ha recibido protesta del Japón. El Gobernador de California no firmará la ley sino hasta el 12 de mayo.

Sacramento, 5.—Declararon que solamente una grave eventualidad o un referendum impedirá al Gobernador firmar la nueva ley. Los progresistas no creen en la probabilidad de un referendum. El sentimiento contra los asiáticos está en una mayoría abrumadora.

San Francisco, 5.—Un despacho de Tokio dice que el Gobierno telegrafió al Embajador para que haga una protesta formal contra California. El Japón considera al Gobierno de los Estados Unidos obligado a encontrar una solución favorable y decorosa de acuerdo con el tratado. En los círculos oficiales de Tokio se comenta el deseo de celebrar un nuevo tratado con los Estados Unidos. El profesor Takahashi, de la Universidad Imperial, declaró que el Japón debe pedir inmediatamente el derecho de ciudadanía; que esa es la única solución del problema.

Tokio, 5.—El pueblo está indignadísimo contra California, obligando al Gobierno a protestar diplomáticamente. El Gobierno contrató tres deadnoughts de la clase del Fusó. Se trata de un plan anterior al asunto de California.

Londres, 5.—En el gran meeting celebrado en la mansión House con el objeto de advertir al Gobierno de la importancia de desarrollar el poder de la aviación, el Almirante Sir Edward Seymour, hizo moción para que se adoptara una resolución diciendo que las guerras futuras probablemente serían repentinas y cortas, primero porque los medios de comunicación son más fáciles y rápidos, segundo, porque los gastos son enormes y tercero, porque las máquinas para la destrucción de la vía son mucho mayores.

París, 5.—En la víspera de las sesiones del Parlamento francés, Clemenceau sacará a luz al «Hombre Libre», que será un diario de 4 páginas. En el primer número de este lunes Clemenceau dice en el editorial principal, entre el partido reaccionario y el revolucionario, el Gobierno republicano tiene que permanecer con el arma al brazo. En estas circunstancias ya no cabe lugar para improvisaciones empíricas y casuales. Las derrotas del pasado son causa que las más grandes masas de tropa que jamás se han visto, se mantengan con una amenaza constante cerca de nuestras fronteras y

la nación francesa no puede vacilar en hacer iguales sacrificios para su defensa con tal que el aumento de tropa sea aparejado con una organización metódica y una buena instrucción militar.

Cetinge, 5.—Un decreto real convoca a una reunión especial a la Skupshtina, para el 8 del corriente para tratar sobre la difícil situación europea; y hoy Nicolás convocó a todos los Generales a un consejo de guerra. La mayoría está en favor de la evacuación de Scutari.

Puerto Príncipe, 5.—El Senador Michel Oreste fue electo Presidente de Haití por la Asamblea.

México, 5.—El reconocimiento británico facilitará el empréstito de 150 millones de pesos. Asegúrase que los banqueros de Londres y París están dispuestos a formalizarlo. En el Gabinete preparan las últimas formalidades. Las condiciones serán sin duda muy duras.

Londres, 5.—La conferencia de los Embajadores recesó hasta el jueves. Se anunció que Montenegro ha puesto a Scutari en manos de las potencias. En la Cámara de los Comunes el primer Ministro habló sobre la decisión de Nicolás de abandonar a Scutari, y dijo que lo congratulaba por la sabia decisión en interés de Montenegro y la paz europea.

Londres, 5.—En un buzón de correo del distrito sureste, se encontró una bomba de nitro glicerina. La policía no duda que sean las sufragistas quienes la colocaron en el buzón. Tenía capacidad para volar todo el edificio, poniendo en peligro a 200 empleados. Los cuatro capitanes del grupo del Polo Británico que va a luchar por la copa en los Estados Unidos son: Ritson, Cheaper, Lockett y Edwards. Se despidieron del Rey en Buckingham con un apretón de manos y dijeron: esperamos traer otra vez la copa a Inglaterra.

París, 5.—En el círculo diplomático se asegura que Austria e Italia desistirán del plan de dividir a Albania en dos separadas esferas de influencia. Alemania opone convicción de que eso delibitará a la triple. Un despacho de Brindisi, comunica la noticia del asesinato en Balona de los Ministros de Obras Públicas y de Justicia del Gobierno provisional de Kiamli. Los asesinos son secuaces de Essad Bajá y de Djavid Bajá.

Berlín, 5.—Continúan los rumores de encuentros entre búlgaros y serbios. Un despacho de Sofía dice que los búlgaros echaron a los serbios de Istín, ciudad interior de Albania.

Lisboa, 5.—Demostrada la culpabilidad de un centenar de Jefes, Oficiales y Suboficiales, y 22 paisanos, se les embarcó en

un vapor para Cabo Verde; un Consejo de Guerra los juzgará.

Nueva York, 5.—Confirmando la prisión de Tivaldi. El comerciante japonés en Cataglo, lo denunció; vivieron juntos en la calle 99. Lusie Glenn, se enamoró de Tivaldi y desaparecieron. Katagiri también enamorado, encontró a su rival y éste, según el japonés ofreció venderla por 2000 dólares. Arreglaron la cita en el Club Columbus; Tivaldi recibió un rollo fingiendo el dinero. Los detectives observaron la operación y cuando Tivaldi tomó su automóvil lo siguieron. La policía al entrar al nuevo domicilio en la calle 15 lo arrestó y encontraron a Lusie en llanto sobre la cama vestida y con su valija lista para el viaje; Tivaldi está acusado de rapto y extorsión. Los amigos del acusado aseguran que se trata de un lazo combinado por los padres de Lusie y el japonés a fin de conseguir indemnización; el padre de Tivaldi es reputado riquísimo, extranjero, estanciero argentino. Tivaldi compareció ante el Magistrado Murrisona del tribunal de Policía para su juzgamiento, aplazándose hasta el martes sin fianza; los detectives afirman que el acusado logró pasar una carta para Sussie rogándole no comprometerle prometándole casamiento y jurándole amor.

México, 5.—El Ministro británico presentó una autógrafa del Rey Jorge contestando a Huerta la aprobación de su Gobierno y deseándole prosperidad. Asegúrase que Alfonso lo reconocerá en la semana entrante.

Panamá, 5.—Los obreros celebrarán mañana el 99 aniversario de haber empezado los Estados Unidos los trabajos del Canal. Se está tomando en consideración si se construye un túnel bajo Culebra en lugar de un puente. Ocurrió un serio derrumbe, llegando hasta el corte de Culebra en una superficie de 200 pies y una altura de 26, retardando la obra.

Madrid, 5.—Luque declaró que el presupuesto total de guerra asciende a 225 millones; que se adquirieran modelos de los cañones Costa, de 30 centímetros, para reproducirlos en Truvia; que los planos y artillada de las fortificaciones costarán 200 millones y que la construcción de cuarteles, parque y hospitales, 106 mil y el ejército permanente de . . . 133,000 estados, incluso serán 50,000 en Africa. Fomentaremos, dijo, con urgencia la aviación y acuartelaremos las tropas acampadas en las cercanías de Tetuán.— Aspiramos a tener ejércitos de 1ª y 2ª línea territorial.

Nueva York, 5.—El Alcalde recibió a los delegados al centenario de la celebración de la paz. El comité ofreció la bienvenida a nombre de la ciudad. Asistieron como 300 miembros. Contestó Lord Wear-dale, agradeciendo la magnífica recepción. En el banquete del Hotel Plaza habló Depew en nombre de los Estados Unidos y dijo: esta reunión es dramática. El mundo nunca se ha encontrado más cerca de un conflicto. Europa está preparándose para la guerra, mientras nosotros representamos el centenario de paz de las naciones que hablan inglés.

El doctor Mcdonald del departamento Sur Africano declaró que es posible cultivar trigo sin lluvia, que la cosecha se recoge sin que haya llovido entre el tiempo de la siembra y de la mies. Solo es necesario algo de humedad en la estación anterior, cuando la tierra está en barbecho.

Pasa á la 4ª página.

Leyendo

el documento singular al cual venimos refiriéndonos, nos encontramos frente a frente con el siguiente párrafo: «Personas fastidiosas, a las que nada satisface, y que juzgan que basta colocarse en una de las esquinas más frecuentadas de la capital para apreciar bien todo cuanto se hace en la República, suelen tachar de indolente a esta administración y la increpan porque no ha llevado a cabo obras de grandes proporciones y trascendencia. Si esas disgustadas personas consultaran nuestras cuentas, en los años que llevamos de Gobierno, más bien podrían hacernos cargos por habernos ido siempre más allá de los créditos asignados en el Presupuesto para obras de Fomento; y si abandonaran sus sitios favoritos de tertulia, con sólo recorrer la capital misma y en cualquier dirección el territorio de la República, verían por todas partes la acción diligente del Estado. Nuestra gestión debe juzgarse con relación a los medios de que hemos podido disponer. LA HERENCIA QUE SE NOS TRASMITIÓ FUE DE DEUDAS, DE RESPONSABILIDADES Y DESASTRES. ENTRAMOS AL PODER SOBRE LOS ESCOMBROS DE DOS TERREMOTOS. Para reparar sus estragos y los de nuevos temblores tuvimos que gastar, sea socorriendo a pueblos, sea componiendo o rehaciendo edificios nacionales, más de un millón de colones.

Apenas inaugurada la actual administración, fue de perentoria necesidad acudir a renovar el material de guerra; y el Tratado de Arbitramento sobre la disputa de límites, que se firmó antes de que entráramos al Poder, nos ha obligado a soportar cuantiosas obligaciones. Por uno y otro concepto se ha desembolsado más de un millón de colones. Encontramos al comenzar a gobernar un ferrocarril del Estado, el del Pacífico; pero se hallaba en la más deplorable condición. El ramal de Alajuela no funcionaba, y poco faltaba para que sobre la línea principal tuviera que suspenderse también el tráfico. El lecho del ferrocarril sin balaste en su mayor parte, o con el balaste hundido, a grandes trechos, en las porciones en que primitivamente lo hubo; unas pocas locomotoras y unos cuantos carros, del todo insuficientes aun para el escasísimo movimiento de entonces; una línea que llegaba apenas a Cascajal y que, con ser tan nueva, tenía todos los signos de la decrepitud; más allá del Cascajal, a medio hacer los trabajos para terminar la obra hasta Puntarenas, y a cuenta de los cuales apenas había recibido el contratista la pequeña suma de ciento cincuenta y un mil colones; eso fue lo que recibimos. La vida de angustias que llevaba el Erario no había consentido otra cosa. Nuestra labor para concluir la línea, para repararla junto con sus ramales, el de Alajuela y el

de Esparta, y para dotarla de material rodante adecuado, ha sido muy penosa y muy costosa. Sólo en mejoras permanentes, llevadas a la cuenta de capital, hemos invertido del ocho de mayo de 1910 para acá una suma rayana a dos millones de colones. Por manera que en atender responsabilidades que nosotros tuvimos que asumir, pero que no creamos, se nos han ido punto menos de cuatro millones de colones. Además hemos tenido que hacer frente a los gastos ordinarios de la Administración, no sólo los requeridos para mantener el orden e impartir la justicia; para recaudar y defender las rentas; para construir escuelas y pagar maestros y profesores; y para ayudar a instituciones de beneficencia, en un mayor grado que antes, sino también los necesarios para abrir caminos y cuidarlos, como hacía mucho tiempo no se cuidaban, y levantar numerosos puentes; para edificar la Aduana de Limón, que cuesta cerca de cuatrocientos mil colones; para construir numerosas cañerías, y para realizar otras obras de menor importancia. Todo esto ha absorbido millones y millones. ¿Cómo podría entonces un gobierno prudente haber acometido magnas empresas? Cualquiera de ellas, la de un nuevo ferrocarril trascontinental en la parte norte del país, la de un ferrocarril hacia Térraba, Boruca y Golfo Dulce, o hacia Guanacaste, la de un puerto en Tortuguero o la Boca del Colorado o en el estero de Puntarenas, la de adquirir los ferrocarriles manejados por concesionarios, o cualquiera otra obra de esa magnitud, habría exigido la inversión de varios millones; y como las rentas apenas han bastado para los gastos de cada día, tal cual con toda prudencia los hemos ido haciendo, para sobrellevar la pesada carga de deudas con que se nos transmitió el Poder, sólo podríamos haber emprendido esas obras recurriendo al crédito, y volviendo inevitablemente al infierno de descrédito de que apenas habíamos salido. Los ilusos, seducidos por el miraje de sus entusiasmos patrióticos, dan por cierto que esos trabajos en cuanto están hechos desarrollan el país y en seguida dan rendimientos remuneradores. La diaria experiencia fuera de aquí y especialmente aquí desautoriza tal credulidad».

Desde la altura

Me salpican la frente unos tibios resplandores de satisfacción que llegan hasta esta altura triunfal haciendo cabrilleos coquetones de luz, inundando el victorioso pabellón azul que flamea incansablemente, como una promesa de amor escondida en el pañuelo de seda de una dama enamorada.

Es hora de recojimiento y de meditación, y, en esta grata transfusión del pensamiento al recuerdo, pienso en la obra gigantesca, digna de cíclopes y titanes, de esta agrupación harto simpática que se llama «Partido Republicano». Medito en la grandiosa perseverancia de sus adeptos así como en sus laudables empeños e inmarcesibles propósitos.

Veinte años de ir por el sendero, investidos de apóstoles, predicando la sana doctrina del republicano, veinte años de embarazo para que surgiera una república nueva; nueva desde sus cimientos hasta sus más enhiestas cumbres! Cuatro lustros de desafiar al sol, al viento y la lluvia, y de hacerse indiferentes ante las asperas del camino, para lograr, al final, colocar el estandarte azul en el más alto pináculo de la República, donde puedan tocarlo las nubes y confundirse con el color del cielo!

Pienso en esta obra monumental y paréceme como que acabo de aspirar la esencia palpitante de una sutil leyenda, porque llegar a realizar los ideales de una agrupación sana, en un ambiente no esterilizado, es como deruir una montaña al solo golpe de los puños recios.

Y esa ha sido precisamente la labor benéfica de los republicanos; aplicar el cautil de la palabra convincente para cauterizar llagas y con ésto, hacer de la República de imperialismo, una República sana y vigorosa que traduzca la fertilidad y abundancia del suelo costarricense.

Y pensar que, no obstante esta grandiosa y reivindicadora tarea del republicano, guardián impertérrito de los intereses nacionales, haya una que otra voz, regada en los breñales de la discordia, que no pronuncie con devoción el nombre de «Partido Republicano»!

Aceptemos, aunque con dolor, que aun en este siglo existen anomalías, y sigamos, al compás de atambores y clarines, nuestra no interrumpida marcha triunfal...

Porque, confesarlo es preciso, norma principal de nuestra acción republicana es la de tributar el homenaje de nuestra indiferencia a todas las voces diabólicas o alcoholizadas que se alzan al derredor de nuestro pedestal.

Para qué detenerse en el camino ante los fangales?

El sol se encargará de secarlos siempre que los fangales estén al sol.

Nosotros llegamos, compactos, numerosos y decididos hasta LA ALTURA donde nos place pensar que, a un sólo toque de trompeta, podemos ir, llenos de gozo, a llenar con nuestros votos las urnas electorales, lo que equivale a decir que a resucitar la República e a dar el triunfo al Partido Republicano, en tanto que las voces desacordes, escondidas en los breñales de la discordia no se dan la mano ni siquiera se conocen entre sí...

Por eso, al compás de atambores y clarines, vivimos al Partido Republicano, en medio de nuestra no interrumpida marcha triunfal!

AMARAL

Improvisación

Frente al «Invernadero» de Anderson

Lo dijo Campoamor, oigan señores:

«Dicen entusiasmados, los amantes: las flores valen más que los diamantes; mas, ven que al extinguirse los amores, valen más los diamantes que las flores».

Si, pero distinguamos, eso era antes, cuando aún no mostraban sus primores de perfumes, y luces y colores estos salones claros y fragantes.

Los más recalcitrantes exclaman ya al mirar sus esplendores: «No hay nada más hermoso que las flores»

B.

El Licenciado don Bernardo Soto no aceptó la candidatura que sus amigos le ofrecieron

Amigos viejos, admiradores y partidarios del notable hombre público, Licenciado don Bernardo Soto, ofrecieron a este caballero la candidatura a la Presidencia de la República, por la cual se comprometieron a trabajar con todo empeño.

El Lic. Soto, después de meditar seriamente en el asunto, ya atendiendo a lo delicado de su salud, ya tomando en consideración otros motivos relacionados con la política, resolvió

declinar de una manera definitiva tan señalado como merecido honor.

Nosotros atribuímos, más que a otra causa, la resolución del ilustre repúblico, a un alto sentimiento de patriotismo que merece nuestro sincero aplauso y al hacerlo efectivo hacemos fervientes votos porque el connotado miembro de la familia republicana recobre por entero su quebrantada salud, para bien suyo, de su honorable familia y de la Patria.

Bajo las tiendas azules

Un símbolo

Las últimas palabras del Mensaje Presidencial último, envuelven un hermoso símbolo:

«Libertad,» azul; «Paz,» blanco; «Pan,» rojo.

Nunca como hasta ahora prevalecieron en el país las instituciones.— Nunca como hoy el Pabellón Nacional tremoló con más orgullo. Nunca como ahora los costarricenses estuvieron más satisfechos de su Presidente.

Mantener el azul, el rojo y el blanco a la altura a que nuestro republicano Presidente ha sabido colocarlos es suprema aspiración de nuestro Partido. Por eso, con la misma fe de ayer, estamos aquí, al pie de la bandera azul.

No hay novedad

Las avanzadas republicanas retornan a los campamentos y comunican que no hay novedad en el campo. Todo tranquilo, todo quieto. Las tiendas azules repletas de voluntarios expedidos para la acción, las trincheras vigorosas, las banderas al viento, los centinelas en sus puestos, la imaginación no se interrumpe.

¡Descansen, ar...!

Zumbidos inofensivos

De cuando en vez se advierte uno como rumor de alas, como dejo sordo de membranas al viento.

¿Es la langosta que pasa? Son aleteos de malélicos moscardones que se alzan del estercolorero del olvido. Un soldado les amenaza con el sombrero de campaña y los moscones vuelven a su guarida.

Eso es todo.

RISPAL

A los republicanos

No debemos asistir a las reuniones políticas que no sean de republicanos, entre otros motivos para que no se nos pueda hacer el cargo infundado de que vamos a otra parte a promover desórdenes o a incurrir en falta alguna; así iremos más de acuerdo con la ídole de nuestra causa, uno de cuyos fundamentos es el orden.

Es una súplica de amigos y compañeros.

Sociales y personales

Precedente de Cartago llegó a ésta la distinguida señora doña Aurelia de Rivera, a quien presentamos un atento saludo.

—De la misma ciudad regresó la simpática señorita Margarita Segreda, quien durante varios días permaneció entre los cartagineses.

—Regresó a Guadalupe la señorita Angela Quesada, distinguida partidaria nuestra.

Algo delicada de salud se encuentra la señora Angélica de Dittel, deseamos su completo restablecimiento.

—De paseo en Cartago estuvieron las distinguidas señoritas Atilia Pacheco, Clemencia y Adella Oreamuno F.

—Regresó de «Las Delicias» la señorita Elena Alvarado; nuestra atenta bienvenida.

—Para Las Pavas de Turrialba salió don Luis Ortiz O.

—Guardando cama se encuentra la culta señorita Flora Field, deseamos recobre pronto su quebrantada salud.

—Precedente de Río Segundo llegó el cumplido pagador de Obras Públicas, D. José Luis Trejos, a quien saludamos atentamente.

—El señor Luciano Rojas ha recibido

recientemente una gran cantidad de buenos vinos europeos que vende a precios módicos.

—Mañana obsequiará el Padre Vilá con un almuerzo a varios de los prominentes miembros del Gobierno en celebración del 3er. aniversario del ascenso al Poder.

—Ya han circulado las participaciones del matrimonio de la gentil señorita Isabel Fernández con el laborioso joven Carlos Mangel, anticipamos mil felicidades para ese nuevo y distinguido hogar.

Los Progresistas

han acordado en su programa: «que la semilla de guinea, a ₡ 4.00 cajuela y gongibrillo a ₡ 3.50 es una verdadera ganga». Único depósito en la casa de habitación de Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico.

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Almacén de Muebles

DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de «La Información»; donde atenderá su clientela.

Fábrica de Aguarrás Industrial

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico.

De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C^o.—Propietarios.—Apartado n^o 246.

Economía política

Los economistas, como llaman a esos señores serios, parsimoniosos, que se me figuran, no sé por qué, altos, enjutos y casi casi sin alma, que se dan a estudiar y resolver los más intrincados problemas que se relacionan con el «vil metal», *base y fundamento* hasta de las más pequeñas palpitaciones del corazón, así de un abstencionista como de un anarquista—dígase lo que se quiera—sin contar a los verdaderos políticos, que esos no arrancan pelo sin sangre, los economistas, digo, averiguaron hace días que tres son las fuentes de producción: capital, trabajo y tierra.

A primera vista se ve que los tales no saben de la misa la media, acaso por no haber fondeado en uno de nuestros puertos y acercándose por acá, que si no, no se quedarían tan campantes con su sensacional descumbimiento, y avergonzados tendrían que estirar un poquito su pobrísima lista, a cuyo efecto nosotros contribuiríamos con un factor más, que yo pondría en primer término, defendiendo calurosamente la preeminencia de nuestro aporte al acervo: la política, nuestra política.

Nuestros políticos, que no son tan zorras como a verlos por encima parece, a la callandita se ríen del capital, se ríen del trabajo y se ríen de la tierra.

¿El capital? valiente es sa mortificarse por semejante nimiedad, cuando la política, bien manejada, con tacto y con buena puntería, con buena puntería sobre todo, juega con él y hace de él lo que le da la gana.

¿El trabajo? «Aquí te quiero ver escopeta»; el trabajo se hizo para los tontos. ¿La tierra? Pero hombre si ya somos dueños del aire y ya no en alas de la fantasía, que acabamos de ver a Masterson subir a lo alto, si bien como a algunos políticos infortunados les acontece, por poco se mata cayendo desde tanta altura.

El asunto es sencillísimo: se busca un candidato *suavón*, que no tenga muy duro el puño y que crea que de veras puede ser candidato; y se le busca, naturalmente, pues de otro modo no sirve para mal haya la cosa, con reales, con bastantes reales, que esté bien *embuchado*. Si se encuentra así, ya habrá quien le dé vuelta al mundo haciéndolo rodar como si fuera una bolita de las con que se divierten los niños.

Con un poquito de habilidad y con un poquito de trabajo—el trabajo de que nos hablan los economistas—la cosa resulta porque el capital del candidato—el capital de que nos hablan los mismos—se empieza a remover y empieza la *circulación*—también los citados señores toman en cuenta la necesidad de la circulación al resolver uno de los más difíciles problemas de la vida—en distintas formas.

Los políticos saben cuáles son esas formas y como nosotros, los *periodistas* lo sabemos todo, yo he averiguado por allí que los políticos son unos factores importantísimos de la circulación. Sé de algunos que no lo parecen, —y ya con esto se verá q' no hablo de los *altos políticos* que de la noche a la mañana, a su vez, están armados capitalistas, —pues los tales no son, ¡mosquitas muertas!, tan lerdos, y allí me los tienen ustedes políticos de oficio, con sesenta colones mensuales y con bestia; ¡por bestias no dejan de ser políticos!, haciendo el mejor elogio que hacerse pueda del egregio candidato que habrá de ser el futuro Presidente de la República y el mejor de los Presidentes habidos y por haber aquí en la tierra y allá en la luna. ¡Claro, como que es persona *suave* y que alfoja! Por sabido se calla que la candidatura durará tanto como resista el capital del buen hombre.

¿Niéguese que la política es factor de producción!...

Alguien me dirá: y de destrucción también, porque al formarse los capitales de los políticos, se deshacen los del candidato; pero el argumento es especioso y sofístico porque el capital no se destruye; lo único que hace es cambiar de mano; pasar a manos de los políticos, cumpliéndose uno de los anhelos socialistas que dicen que todo es de todos.

¿Cuántos bolsillos han permanecido fríos y solitarios durante el largo receso de la política! ¿Cuántos estómagos sanos han tenido que privarse del placer de la digestión durante días enteros!

Algo calentito para el bolsillo consuela y alegra los intestinos y alegra y consuela los ojos; y consuela y alegra a los cantineros y alegra y consuela a la Fábrica Nacional y consuela y alegra al Gobierno.

¿Hasta el Gobierno gana con la improba labor de los políticos!

FILO

Match de Base-Ball en honor del Presidente del Congreso Lic. don Máximo Fernández

San José, miércoles 7 de mayo de 1913.
Señor Director de EL REPUBLICANO Ciudad.

Tenemos el gusto de invitar a usted para el Match de Base-ball, que se verificará en la Sabana el próximo domingo 11 de mayo, a las 9 a. m. en honor del señor Presidente del Congreso Licenciado don Máximo Fernández. Esperando nos honre con su presencia en el Match, nos es muy grato anticiparle nuestras más expresivas gracias y nos suscribimos de Ud. attos. y S. S.

Capitanes:
GUILLERMO PARRAGA, PERCY NAAR
Secretarios:
ANÍBAL HERNANDEZ, DAVID C. ROBLES

Muy agradecidos quedamos por tal invitación y esperamos que el Match resulte con toda la brillantez del caso para coronamiento de los esfuerzos de los apreciables secretarios.

Bienvenida

EL REPUBLICANO saluda al doctor don Benjamín Hernández, que en compañía de su estimable esposa e hijo, llegó ayer tarde a esta capital después de una larga estadía por el Viejo Mundo.

A recibir al distinguido amigo nuestro fueron muchos caballeros y altas personalidades hasta San Pedro del Mojón donde se dieron un cordial abrazo.

Entre sus amigos se encontraba el doctor don José M^o Barrionuevo, que fue hasta la estación de Peralta para recibir al distinguido doctor.

El doctor Hernández visitó los hospitales de París y Berlín, donde pudo ver de cerca los procedimientos más modernos que las celebridades médicas observan en operaciones difíciles y viene con decidido empeño a practicar esa especialidad entre su numerosa clientela.

También trae profundas tesis sobre otras materias concernientes al ramo de medicina que pondrá en conocimiento del cuerpo médico de la República.

Bienvenidos sean el reputado y estudioso doctor, distinguida señora e hijo al seno de los suyos y reciban nuestro cordial parabien.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 7 de mayo.

Francisco Zamora	vendió 3 reses a 20 céntimos el kilo.
Leopoldo Hidalgo	5 r. a 20 cts. k.
Abelardo Hidalgo	5 — 20 — —
Agapito Rodríguez	2 — 23 — —
Gonzalo Castro	7 — 23 — —
Leopoldo Hidalgo	2 — 23 — —
Jorge Zeledón	1 — 21 — —
Castillo	4 — 22 — —
Esteban Ramírez	5 — 21½ — —
Rafael Lobo	5 — 18 — —
Gonzalo Castro	4 — 23½ — —
Alberto Chaverri V.	20 — 22 — —
Alberto Chaverri A.	10 — 18½ — —
Alberto Young	8 — 22½ — —
Manuel Castro	10 — 20½ — —
Castillo	6 — 20½ — —
Esteban Ramírez	2 — 19½ — —
Francisco Zamora	4 — 17 — —
Leopoldo Hidalgo	3 — 19½ — —
Abelardo Hidalgo	4 — 20 — —
Manuel Castro	13 — 19 — —
Gonzalo Castro	15 — 22½ — —
—	10 — 21 — —
Francisco Zamora	3 — 17½ — —
José Alfaro	2 — 21 — —
Ventura Molina	1 — 17 — —
Alberto Chaverri A.	41 — 17 — —
Leopoldo Hidalgo	4 — 18½ — —
Castillo	10 — 20½ — —
José Pácheo	4 — — — —
Alberto Chaverri A.	3 — 17½ — —
Castillo	3 — 20 — —
José Guzmán	11 — 18 — —
Castillo	1 — 19½ — —
—	1 — 19 — —
Leopoldo Hidalgo	8 — 17 — —
Jorge Zeledón	1 — 19 — —
Agapito Rodríguez	17 — 17 — —

Quedó un sobrante de 70 reses.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.
Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.
Teléfono n.º 8.—Apartado n.º 28.—Telégrafo.—LIBRERÍA.

Crónica parlamentaria

A las 2 y 30 p. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Máximo Fernández.
—Se dió lectura y aprobóse la admisión de un memorial presentado por la Junta de Caridad de San Ramón en el cual solicitan un auxilio de \$ 5 000 para llevar a cabo varias mejoras que son de imperiosa necesidad en el Hospital de aquella ciudad.

—Pasó al estudio de Gobernación y Policía un nuevo proyecto que tiende a reformar la ley de vagos.

—Hernández Sánchez.—Dió lectura a un memorial en el que constan unas mil firmas autenticadas por el Lic. don Tobias Gutiérrez Valverde solicitando se erija en cantón la población de Estrada. Fue aprobada la admisión de la solicitud y pasó al estudio de la Comisión respectiva.

Proyecto de Reformas Constitucionales

La mesa lee el Proyecto de Reformas. Rodríguez.—Lee el párrafo que publica «La Información» de ayer acerca de las declaraciones que hace sobre la resolución que el Congreso piensa llevar a cabo para renovar la ley de elecciones. El señor Rodríguez propone a la Cámara que antes de entrar a discutir las reformas, se resuelva por medio de una ley secundaria la fecha determinada en que han de verificarse las elecciones para Presidente de la República, con objeto de que ningún partido de los que se aprestan a la lucha se crea que la mayoría del Congreso abusa en este caso de su poder.

El diputado señor Rodríguez expuso que 10 meses de propaganda política no lo resiste el país por el perjuicio grande que acarrea a los pueblos y puesto que los partidos militantes están ya organizados es del parecer se modifique el artículo 97 de la Constitución, y para el efecto sería acertado nombrar una comisión compuesta de 5 miembros del seno de la Cámara para que concienzudamente analicen este asunto y reformando varios artículos de la Constitución Política, pueda adelantarse la fecha de las elecciones y dejar con ello establecido un nuevo sistema de elección.

Briceño.—Protesta de lo manifestado por el diputado Rodríguez, añadiendo que para derogar el artículo 97 que señala el primer domingo de abril para verificarse la elección de Presidente se necesitarían dos legislaturas, y hacer lo contrario sería atropellar la Constitución.

Pupo.—No cree que el país se intranquilece por la duración de la lucha política, sino muy al contrario el país entero debe discutir abiertamente no tan solo diez meses sino más tiempo y ojalá los partidos políticos mantuvieran su propaganda los 4 años de una administración, aunque no sea más que para sacar a los pueblos de la vida monótona en que viven.

Se opone a que se adelante la fecha de las elecciones Presidenciales, no siendo motivo para esta reforma el que los partidos políticos hayan anticipado sus trabajos. Esto lo hicieron porque así lo cre-

yeron conveniente. Este asunto que propone el señor Rodríguez, debe conocerlo y discutirlo todo el Congreso y no cinco miembros que se nombren, porque esa comisión dirá lo que dice el señor Rodríguez y en este caso se necesita la opinión general de la Cámara.

Manuel de J. Jiménez.—Tomó la palabra para decir que todo cuanto propone el señor Rodríguez siempre mereció su respeto, y este trámite que señala el diputado proponente para estudiar asunto tan capital no lo cree desacertado sintiendo en este caso ir en contra de la opinión del señor Pupo.

Es del parecer que se nombre esa Comisión porque la prudencia aconseja estudiar y consignar luego con sus firmas ese punto capital.

El señor M. de J. Jiménez añadió que la moción que hace el señor Rodríguez debe merecer la aprobación del Congreso.

Zúñiga M.—Cree acertada la opinión del diputado Rodríguez, porque hay puntos importantes que considerar en este asunto.

La moción del señor Rodríguez fue aprobada.

—El señor Presidente señaló 5 minutos para que los diputados se pusieran de acuerdo sobre los miembros que han de integrar la comisión.

Trascurrido el tiempo señalado, los señores legisladores volvieron a ocupar sus respectivas curules, procediendo a la votación.

—Recogidas las papeletas y verificado el escrutinio, dio el siguiente resultado: don Manuel de J. Jiménez obtuvo 35 votos: Aguilar Barquero, 35 id.; Zúñiga Montúfar, 27 id.; Ezequiel Gutiérrez, 24 id., y don Juan Rafael Arias, 23 id.

—El Directorio hizo constar que los señores Jiménez, Aguilar, Zúñiga M., Gutiérrez y Arias eran los elegidos para integrar la comisión que había de estudiar y analizar el punto que se trataba.

Briceño.—Algo nervioso y un tanto excitado, dice que el señor Rodríguez ha venido a poner el cascabel al gato, y celebra que de esa comisión forme parte el diputado Manuel de J. Jiménez, é, que en la legislatura anterior dijo repetidas veces que la Constitución era como el «Arca Santa»

Vuelve a repetir que la Ley señala el primer domingo de abril para la elección de Presidente de la República y que la comisión no puede hacer nada a ese respecto, sino inclinarse y acatar el artículo 97 de nuestra Constitución.

Acaba diciendo que espera el informe que la comisión haya de verter.

Alfaro.—Presenta a la Cámara un proyecto de Ley tendiente a que el Ejecutivo invierta la cantidad de \$ 50 000 que serán destinados a la apertura de un camino de Alajuela al Poás y a la construcción de una casa de zinc en la Laguna.

Este memorial suscrito por los señores representantes de la provincia de Alajuela, fue admitido pasando al estudio de la respectiva Comisión.

A las 4 p. m. se levantó la sesión.

espera que VV. no torcerán en lo más mínimo el camino de severa neutralidad que él se ha trazado.

Soy de VV. atento servidor,
C. M. JIMÉNEZ

Circular número 819

San José, 6 de mayo de 1913.
Srs. Gobernadores y Jefes Políticos:

Empeñada como está la lucha política previa al nombramiento de Presidente de la República, ha sido consultada esta Secretaría acerca de si es o no el caso de aplicar inmediatamente la disposición del artículo 131 de la Ley Electoral vigente que limita a los últimos cuatro meses precedentes al día de las elecciones de primer grado las manifestaciones y trabajos públicos preparatorios.

Como quiera que estando en vías de trascendental reforma los textos fundamentales y la ley reglamentaria sobre elecciones, no sería dable determinar cuándo comenzaría a contarse el dicho término de cuatro meses, en el deseo de contribuir a una mayor libertad y así acatar mejor las garantías constitucionales de reunión y de discusión, el Gobierno Ejecutivo quiere que se permitan desde luego aquellos trabajos y manifestaciones, bajo la precisa condición de que en ellos reine siempre el orden más riguroso, de que las reuniones deben ser avisadas con 24 horas de anticipación a la respectiva autoridad de policía y de que en lo demás se cumplan las reglas establecidas por los artículos 134 a 137 inclusive de la ley citada.

Es del caso decir a VV. y por su medio a los subalternos de su dependencia, que si el Poder Ejecutivo exige de todos sus empleados completa abstención en los manejos electorales, en mucho mayor grado la reclama de aquellos que ejercen funciones de autoridad y por lo tanto

Por obra de encantamiento desaparece un pañolón

Mujer poseedora de pañolones chicos es doña Pacífica Roldán.

Sus vecinas cuentan que esta agraciada mortal tiene la locura de los pañolones pues por éstos se desvive.

Y la prueba en que en su ropero guarda 10 o 12 que son la envidia del vecindario.

Con decir que a más de 10 mujeres se le ha salido los ojos por un pañolón con que la Roldán se da el taco de salir a lucir!

Y es que, la verdad sea dicha, doña Pacífica tiene un gusto por esta clase de prendas inimitable.

Pues bien, ayer, como la tarde, estaba bellísima, incitante, doña Pacífica llegó hasta su ropero con aire coquetón, a echar mano al pañolón, trastorno del vecindario, y cual sería su sorpresa al notar que había desaparecido!

Inmediatamente sospechó de una prójima enamorada de la prenda robada y como estas bromas no dejan de ser un tantico pesadas dio aviso a la policía y esta despliega bastante actividad con el objeto de atrapar al ladrón.

ACERTIJO

Conociendo lo mejor, es un imperiosísimo de BER de conciencia preferirlo a todo lo demás. Y ya sabemos todos que frente a la zapatería de Escorriola está una acreditada casa comercial. e CHAN do a andar el cinematógrafo de los recuerdos, no es DI ficil reconstruir su antiguo esplendor consumido por el incendio.

¡Salve, oh Fénix!

Gran sastrería y tienda **Inglaterra y Francia** Artículos para caballeros

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señora, de última vedad, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VARA. — Camisas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetas, calcetines, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS

Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

CONSEJO

¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR

DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

Madrid, 5.—Los diarios anuncian una inteligencia pactada entre el socialismo francés y español, que se exteriorizará, coincidiendo con la llegada del Rey a París; se trata de un intento de gran cordialidad, comprometiéndose ambos a trabajar por la recíproca grandeza y afluencia del régimen de la verdadera libertad y se comprometen a impedir que lleguen al Gobierno Maura y Clerva.

Londres, 5.—Se han hecho valiosos descubrimientos prehistóricos en South Bourne Burnouth, cerca de los pozos neotíticos, escavados hace 4 años, del tamaño de un comedor ordinario común, se descubrió un taller prehistórico, completo, con sus herramientas y un altar de piedra, y camas de marfil del período druidico.

Washington, 5.—Hubo un brillante banquete en la embajada del Brazil; a la que asistieron los Embajadores de Alemania, Turquía, Italia, Rusia y Austria, con sus esposas. Los Ministros de Suiza y Argentina y sus esposas y personajes de la Sociedad neoyorkina y de Washington.

De San Antonio de Belén

Mayo 5 de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO.

San José.

Como se había iniciado en hoja volante, efectuóse la reunión Republicana que acuerpa la popular candidatura del Lic. don Máximo Fernández, el domingo 4 del corriente. Asistieron más de 80 personas netamente republicanas; hicieron uso de la palabra don Darío Estrada, quien obtuvo muchísimos aplausos; desarrolló puntos importantes de nuestro programa quedando muy agradecido el pueblo de la manera entusiasta con que se mostró el orador; además, hizo uso de la palabra el joven Alberto Córdoba, quien también fue muy aplaudido. Para el próximo domingo se anunció nuestra tercera reunión.

La Directiva formada de valiosos elementos, quedó instalada así: En San Antonio de Belén, de la provincia de Heredia, a los veintisiete días del mes de abril de mil novecientos trece, los infrascritos disfrutando del derecho de reunión que nos concede la Constitución de la República, hemos hecho una congregación de ciudadanos, que por el hecho de ser fervientes partidarios de la causa republicana, nos comprometemos formalmente a trabajar por la prosperidad de esa agrupación política que acuerpa con empeño la popular candidatura del Lic. Máximo Fernández para la Presidencia de la República en el próximo cuatrienio de 1914 a 1918. Para legalizar mejor nuestros propósitos nos constituimos en Directiva de esta localidad en la forma que sigue:

Presidentes Honorarios

Don Cipriano González, don Nicanor Araya y don Juan Ramón Segura.

Presidentes Efectivos

Don Jenaro Chávez, don Manuel Gálvez y don Ventura Delgado.

Secretario y Jefe de Propaganda

Don Marcial Pérez L.

Vicepresidentes

Don Ismael Zumbado R. y don Fernando Delgado.

Tesorero

Don Roberto González.

Prosecretario

Don Braulio Guzmán.

Vocales

José Peraza, Julio Bolaños, José María Guzmán, Federico Rodríguez, Eliseo Herrera, Rafael Carvallo, Ismael González, Teodorico Zumbado, Salamón González, Facundo Delgado, Guadalupe Rodríguez.

Esta es nuestra Directiva, ruego darle publicidad.

El Secretario,

MARCIAL PÉREZ LOAIZA

Quiere dormir en la gloria?

es decir, propiamente en la gloria, no, pero en algo parecido y que es en una sabrosísima cama con colchón propio para matar insomnios.

Véngase a pedir informes a esta Oficina. De seguro que la tratará porque su precio es un verdadero RIDÍCULO, en toda la extensión de la palabra.

El voto va á ser directo!

Señores, tengan confianza

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía
M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Empresa Nacional de Funeraria

EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas é invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono n° 330

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 23 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A Cj. 85.00

Sillas para niños
— de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas
Refrigeradores

Alfombras
Petates
Linolun
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería
Cocheitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.